

NOTAS BIBLIOGRAFICAS

ALFREDO FRAGUEIRO. — *Introducción a los problemas de la Filosofía*. (Preliminares — *Gnoseología*). — Imprenta de la Universidad - Córdoba. 1943.

Publicado correctamente por la Imprenta de la Universidad de Córdoba, acaba de aparecer, como primer fruto sazonado y orgánico de la labor ya definitivamente consolidada del Instituto de Filosofía y Humanidades, el libro "Introducción a los problemas de la Filosofía", del doctor Alfredo Fragueiro.

Su autor, profesor en la Facultad de Derecho y en el mismo Instituto de Humanidades, tiene ya una labor intelectual, ordenada y conocida, lo que hace innecesario trazar con prolijidad su perfil, ya como maestro, claro y metódico, ya como pensador, sereno y profundo, ya como filósofo, amplio y comprensivo.

Su libro, sin embargo, merece un análisis en cuanto a su materia, y una síntesis en cuanto a su plan, que permita llamar la atención de los estudiosos con respecto a la importancia de su contenido.

Su propósito en este primer tomo consiste en plantear los problemas fundamentales de la filosofía, y enraizar en ellos un sistema lógico de direcciones y escuelas que nos revelan las posiciones radicales del pensamiento. Se trata así, en primer término, como tenía que ser, dado su fin didáctico, de un análisis objetivo, pero que no excluye la evaluación —siempre ajustada e imparcial— desde su propio punto de vista personal.

Tres grandes partes comprende el estudio de la filosofía. La primera de carácter preliminar, tiene por objeto fijar el concepto de Filosofía, sobre la base de su definición y método, y la división de sus problemas. Las otras dos se vinculan al examen de cada uno de ellos, a saber: el problema del conocimiento o Gnoseología, y el problema metafísico, reservando este último, el doctor Fragueiro, para una próxima publicación.

La primera cuestión es la más difícil de tratar adecuadamente, y a la vez la más importante, porque en ella el autor demuestra su capacidad expositiva y sintetizadora, y al mismo tiempo, marca su posición, demuestra su aporte personal y resalta su modo preciso de comprender los problemas.

El doctor Fragueiro parte de la oposición de los tipos de conocimiento: sensible y discursivo o intelectual, que puede ser, a su vez, científico y filosófico. Traza claramente las diferencias y marca los caracteres de la ciencia y de la filosofía, fijando que esta última tiene por objeto lo universal, las primeras causas, lo que existe más allá de la apariencia y del accidente, lo que es continuidad y permanencia, lo que es el Ser y las esencias.

Piensa legítimamente, como consecuencia de esta posición, que la definición de Filosofía debe ser de tipo realista, y acepta la que dice que es: el

conocimiento científico que por medio de la luz natural de la razón investiga las primeras causas de todas las cosas. Como opuesta a ésta —de dirección escolástica, originada en Aristóteles— propone la de Comte, de tipo nominalista, que define la Filosofía como: la sistematización de las conclusiones de las ciencias particulares.

Después de explicar comparativamente ambas definiciones —la primera buena, la segunda mala— entra al problema del método en Filosofía, y se examina la intuición, el razonamiento y el apriorismo, pronunciándose el autor a favor de la primera, pero no la de carácter sensible sino de la intuición intelectual, que es de una jerarquía superior y de una pureza extraordinaria.

La división de la Filosofía da lugar a una breve explicación de cada una de las ramas que comprende, que son la Lógica, la Metafísica en sentido amplio, y la Filosofía Práctica, que abarca la Ética y la Estética.

El problema del conocimiento es anterior al problema ontológico, no en el sentido de que el conocimiento sirva para validar el ser, sino porque es útil para demostrar su legitimidad, su naturaleza.

La segunda parte del libro del doctor Fraguero, es, como consecuencia de lo dicho, el análisis del problema del conocimiento, que estudia la rama de la Filosofía llamada Gnosología.

Frente al problema del conocimiento, que siempre es uno, tres cuestiones fundamentales se articulan: a) cómo conoce o cómo capta el sujeto al objeto: es el problema del origen del conocimiento; b) cuál es el término del conocimiento, qué es lo cognoscible, su materia y límites: es la cuestión del objeto del conocimiento; c) es posible la certeza absoluta respecto del objeto del conocimiento: es la cuestión del valor que tiene el conocimiento.

El doctor Fraguero estudia a continuación las principales direcciones con respecto a cada una de estas tres cuestiones: origen, objeto y valor del conocimiento, desde un punto de vista lógico y sistemático, no histórico o cronológico, con el fin de fijar la posición adoptada en cada caso, y someterla a observaciones críticas.

Este libro del doctor Fraguero confirma los méritos de sus otros trabajos anteriores. Revela su pleno dominio de los temas, y la facilidad con que maneja los problemas filosóficos. No sólo llena su propósito de servir a los estudiantes de guía y ayuda eficaz en sus cursos preparatorios, sino que también es un valioso colaborador para profanos y versados, porque orienta, precisa y aclara convenientemente muchos temas de la problemática filosófica.

ALFREDO POVIÑA.